

René Lew,
(5 février 2013)
4-5 mars 2013

Positions : (14) Instituer

Les transferts non élaborés nuisent aux institutions et, bien plus, aux analystes qui les composent. Élaborer le transfert, c'est en fait revenir à l'échappement de la signifiance, à la récursivité qui conduit chacun en analyse. Cela resitue les singularités dans le collectif. Élaborer le transfert, ce n'est donc pas comprendre ce (les choses) qui s'échange(nt), mais échanger en tant que transmettre. Transmettre, c'est alors faire savoir la récursivité fondatrice du signifiant et donc de la position subjective. La récursivité étant l'évidement de toute définition prédicative, ce qui se transmet, c'est cette fonction même, y compris si on la confond avec un rien pris en objet.

Tout ce qui est échange (signifiance, littoralité, continuité, etc.) conduit par là à instituer la psychanalyse. En particulier c'est référer, transférer (au sens évoqué antérieurement), conférer. Et ces trois modes minimaux de l'échange sont noués borroméennement par leur échappement même opérant au sein des consistances dont ils se soutiennent matériellement.

Instituer la psychanalyse, c'est mettre en œuvre le fait de parler, sous divers modes, donc, rapportables les uns aux autres. On peut ajouter que c'est précisément cette jonction qui permet d'instituer.

La question reste cependant ouverte de ce qu'est instituer sans faire institution. Pierre Legendre disait à juste titre que l'institution n'est pas le lieu de la parole. Et pourtant instituer le psychanalyste est un fait quotidien.

Je parle là de façon théorique, mais instituer conserve le fondement rhématique de la parole — un rhème dont la particularité est d'être récursif.